



La lettre de l'Étoile

Bulletin d'information de l'Église protestante unie de l'Étoile

54-56, av. de la Grande-Armée 75017 Paris - www.etoile.pro

N°273
HIVER
2026

Printemps 2026 :
la Vente de l'Étoile
p.4

Sauvons la façade
de notre temple !
p. 5

Nos cycles de formation et
autres activités théologiques
p. 6



Parole et modernité

Par Nathalie Chaumet

Nous voici lancés dans la seconde partie de l'année avec bien des projets ! Parmi eux, de janvier à mars, un certain nombre de rencontres en présentiel ou de contenus en distanciel s'articuleront autour de cet axe qui nous est cher : comment renouveler la pensée et susciter une lecture stimulante de la Bible en prise avec notre modernité ? Bien sûr les cultes sont le premier lieu où nous tentons d'élaborer cette réflexion. Mais de manière plus suivie, nous vous proposons également des temps de formation et de discussion dans les mois à venir.

En présentiel tout d'abord avec **les cycles théologiques et les mardis de l'Étoile**.

- Après le premier cycle sur Calvin, deux autres cycles théologiques sont en préparation. Le premier en janvier reprendra **les fondamentaux de la foi**. Il est à destination de tous ceux et toutes celles qui, poussant la porte du temple, ou naviguant sur notre site Internet, découvrent ou redécouvrent la foi chrétienne et la lecture protestante que nous en faisons. Le second en mars vous proposera de réfléchir aux **differentes manières de lire la Bible** : lectures littérale, historico-critique, poétique, philosophique, psychanalytique, narrative... il y a bien des façons d'aborder le texte biblique et nous vous inviterons à approfondir la richesse de ces interprétations.

- En janvier et en mars, **les mardis Midis de l'Étoile**, à destination de ceux et celles qui travaillent dans le quartier mais pas seulement, reprennent. En janvier,

nous poursuivrons la thématique du travail abordée à la rentrée du point de vue biblique mais cette fois-ci sous l'angle des réformateurs. Nous découvrirons la modernité de leur pensée et leur appel incessant à l'éducation. Nous discuterons de 12h30 à 13h15 dans la sacristie et terminerons, pour ceux et celles qui le peuvent, par un pique-nique et un café.

En distanciel, **les podcasts** donneront la parole à de nombreux invités. Parmi les invités, Philippe François nous propose une anthologie protestante de la poésie, Etienne Pernot nous fera réfléchir sur l'IA et ses implications. De plus, nous réfléchissons à **un nouveau projet** qui vise à répondre à des questions simples sur la foi protestante en 3 minutes chrono dans un souci de vulgarisation du protestantisme.

Cependant cet axe de formation est loin d'être le seul. Impossible ici de reprendre la liste de tous les engagements qui font la richesse de notre Église : diaconat, scoutisme, catéchèse, vente, musique, communication, convivialité... **vous contribuez en continu à l'élan de la vie de l'Étoile** et nous vous en remercions chaleureusement. Et voici un exemple de ce dynamisme fécond : grâce à la mise sur pied d'une petite équipe, nous avons été lieu d'accueil pour les rencontres œcuméniques européennes de Taizé entre Noël et le jour de l'an : des jeunes venus de toute l'Europe et à Paris se sont rassemblés dans nos locaux pour prier et partager leur foi. Merci !

Dieu est parole et lumière

Par Louis Pernot



Qu'est-ce que Dieu ? Certains se le représentent comme un vieillard ou une présence bienveillante qui règle nos affaires. D'autres ont une conception plus philosophique de Dieu comme la transcendance, l'absolu, ce qui nous dépasse ultimement. D'autres encore y voient un idéal moral : l'amour, le pardon, la grâce, la justice et la paix. Et il y a ceux qui ne se posent pas la question, mais vivent avec un sentiment religieux, une relation à Dieu.

Toutes ces approches ont leur valeur. L'évangile de Jean dans son prologue a, lui, une conception de Dieu très particulière : « *Au commencement était la Parole... et la Parole était Dieu... En elle était la vie, et la vie était la lumière des hommes.* » Ce texte nous dit deux choses essentielles : Dieu est parole et lumière.

Dieu est parole

Affirmer que Dieu est parole, c'est affirmer qu'il n'intervient pas brutalement pour changer les événements, guérir ici, empêcher une guerre là ; il agit par la parole. Et une parole, ne constraint jamais, pourtant, elle peut changer une vie.

La parole, c'est aussi la relation, la communication avec l'autre. Dieu, en tant que parole, est un Dieu de relation. Il s'approche, il murmure à notre oreille, à notre cœur. Il n'est pas un souverain lointain, il nous parle et nous écoute. Et cette parole n'est pas sans contenu : Dieu a quelque chose à nous dire, un message qui donne sens à la vie. Ce message, c'est celui que Jésus nous a transmis : le pardon, le service, la paix, la grâce, la gratuité, la tendresse, l'humilité. Chacun peut l'accueillir ou le refuser. Être chrétien, c'est choisir d'adhérer à cette parole, d'en faire le fondement de sa vie. Et puis, cette parole, Jean la présente comme créatrice : « *Au commencement était la Parole, et tout a été fait par elle* », avec la même expression au début de la Genèse. Il s'agit donc d'une nouvelle création. Lorsque nous accueillons cette parole, elle fait de nous de nouvelles créatures.

Cette parole, enfin, nous est donnée de deux manières. D'abord, objectivement, dans les Écritures : non pas comme un texte dicté par Dieu, mais comme un message porteur de vie et de sens. Ensuite, subjectivement, dans le cœur de chacun, comme une voix intérieure, parole intime qui nous dit : « Tu es aimé, pardonné, accepté », et c'est aussi un appel qui n'est pas comme général pour faire le bien, mais une vocation que je reçois personnellement : « Toi, suis-moi... ».

Dieu est lumière

La deuxième affirmation est que Dieu est lumière. La lumière évoque la joie, la fête, la vie ; elle s'oppose aux ténèbres, à la peur, au deuil, à la tristesse. Dieu, lumière, nous éveille, nous rassure et nous invite à agir. Il éclaire notre chemin, nous aide à comprendre ce qui est important et ce qui ne l'est pas. Cette lumière, surtout, donne la liberté. Ainsi le psaume affirmant : « *Ta parole est une lampe à mes pieds, une lumière sur mon sentier* » (Psaume 119:105) ne dit pas que la parole de Dieu serait le chemin à suivre, mais qu'elle éclaire notre chemin, chacun ayant le sien. De même, Jésus, en guérissant l'aveugle, lui donne la lumière et le rend autonome, il ne lui dit pas : « Suis-moi aveuglément », mais, sans aucune question ni condition, lui donne la vue pour qu'il puisse choisir lui-même. La parole de Dieu est lumière, elle rend libre. Cela pourrait paraître paradoxal : la vérité humaine nous contraint, or la vérité de l'Évangile nous rend libres parce qu'elle indique un projet, une direction, elle nous ouvre des portes et nous fait découvrir des horizons que nous ne pouvions imaginer.

Ainsi, pour Jean, Dieu est parole et lumière. Ces deux réalités se sont rencontrées dans un homme, Jésus-Christ, qui est à la fois parole incarnée et lumière du monde. C'est le plus beau cadeau que Dieu ait fait à l'humanité : une parole qui parle au cœur, une lumière qui éclaire la vie. Et celui qui cherche la parole et la lumière est sur le chemin de la vie nouvelle.



Retour sur la pensée de Calvin : héritage encombrant ou vivifiant ?

Par Nathalie Chaumet



Cette année l'automne fut l'occasion de suivre les pas de Calvin. Si nous sommes, de fait, par l'histoire et l'influence de Calvin sur le protestantisme en France, d'origine calviniste, nous avons vu la nécessité, comme pour tout héritage, de faire le tri. Être d'origine calviniste ne signifie pas adouber toute la pensée du réformateur. Lorsque l'histoire nous rappelle la terrible condamnation au bûcher de Michel Servet pour ses idées anti-trinitaires, il nous faut, plus que jamais, dire notre attachement à la liberté de conscience et de pensée ! L'émergence du protestantisme ouvrira certes une brèche vers la tolérance par la coexistence de fait d'une pluralité religieuse mais il faudra attendre le 18^e siècle pour que celle-ci soit institutionnellement reconnue. De même nous pouvons ne pas être d'accord avec la doctrine de la double prédestination sans pour autant renier notre protestantisme ! D'ailleurs à Lausanne, à Berne, cités elles aussi passées à la Réforme, cet aspect de la théologie de Calvin fut bien vite critiqué. Ainsi la Réforme est d'emblée plurielle et Genève n'est pas toute la Réforme ! L'un des « slogans » du protestantisme sera « se réformer toujours » ce qui signifie la capacité à modifier les modalités de l'héritage sans en perdre la ligne directrice. Prenons l'exemple d'une maison dont on hérite : celui qui choisit de reprendre à son compte la maison de ses ancêtres la transformera en y ajoutant une terrasse, une baie vitrée ou en modernisant la cuisine ! De même l'héritage d'une pensée se fait tout à la fois dans sa réception et dans sa critique constructive. D'ailleurs c'est bien ce que fit Calvin, lui-même héritier de la pensée de Luther et de celle de Bucer (réformateur de Strasbourg) qu'il fit évoluer.

Dans l'héritage positif de Calvin, et ce dernier est considérable, nous pouvons mettre en avant son incroyable capacité d'organisateur et la manière dont il va permettre aux Églises en France de s'édifier durablement grâce à une structure ecclésiale pérenne. Au 16^e siècle on distinguera les Églises plantées des Églises dressées. Une Église plantée désignait un groupe ayant accueilli le souffle de la Réforme, se réunissant en petite assemblée pour prier ou lire la Bible mais n'ayant pas encore de structure viable. Une Église était dite dressée lorsqu'elle s'était dotée d'une discipline (terme employé pour désigner les règles de fonctionnement) et bénéficiait du ministère de la Parole porté par un pasteur. La diffusion de la Bible en français sera alors un atout considérable dans l'essor des communautés naissantes : la première traduction en français d'après les textes hébreu et grec sera l'œuvre, en 1536, de Pierre Robert Olivétan, le cousin de Calvin qui préfacera l'ouvrage. Du point de vue théologique, L'Institution chrétienne, somme théologique composée par Calvin, augmentée et rééditée à plusieurs reprises, sera un appui essentiel. Enfin la rédaction d'une confession de foi pour le premier synode clandestin de Paris en 1559 favorisera le lien et l'unité des Églises entre elles. Ces différentes dimensions (structure ecclésiale, envoi de pasteurs, diffusion de la Bible, appui théologique) aideront les fidèles à tenir bon dans les persécutions des guerres de religion.

Aujourd'hui notre protestantisme reste au bénéfice des 4 ministères distingués par Calvin, les pasteurs, les anciens, les diacres et les enseignants. La Compagnie des pasteurs de Genève qui se rassemblait une fois par semaine pour former un corps théologiquement aussi harmonieux que possible trouve sa continuité dans les pastorales qui rassemblent les pasteurs une fois par mois à l'échelle de quelques paroisses et deux fois par an pour l'ensemble de la région. Les diacres continuent d'assurer un ministère d'entraide et de vigilance face aux situations de précarité et de solitude, les conseillers presbytéraux sont l'équivalent des anciens même si leur lettre de mission n'est heureusement plus de vérifier les bonnes mœurs des fidèles mais d'exercer la gestion matérielle et spirituelle de l'Église locale. Enfin notre Église protestante unie veille toujours à l'enseignement : l'Institut protestant de théologie, dans ses deux antennes de Paris et Montpellier, assure, avec la faculté de théologie de Strasbourg, la formation des pasteurs et des membres de nos Églises. Voilà un héritage en 4 ministères que nous devons à celui qui, dans sa fuite hors de France, signait parfois ses lettres du pseudonyme Sire Charles d'Espeville.

Printemps 2026 : la Vente de l'Etoile

les vendredi 27 et samedi 28 mars

Par Hélène Michelin

Faire mieux qu'en 2025 !

La vente 2025 a été un succès : un grand merci aux visiteurs, vendeuses, vendeurs, caissiers, cuisiniers... C'est très encourageant et nous devons faire aussi bien, voire mieux ! N'hésitez pas à nous faire part de vos idées ou attentes, et venez nombreux pour cet événement annuel indispensable à notre entraide (diaconat) dont c'est la principale source de revenus.

Les comptoirs

Vous retrouverez les comptoirs traditionnels, qui s'efforcent chaque année de se renouveler, ainsi que de nouveaux comptoirs à découvrir et à encourager.

Rendez-vous au salon de thé ou au bar selon les horaires et, bien sûr, au dîner du vendredi 27 mars. Il y aura un déjeuner-buffet le samedi 28 pour tous, suivi l'après-midi (14h) d'un programme attractif pour les enfants.

Un clin d'œil à l'Alsace

C'est la suggestion retenue pour le menu du dîner du vendredi, et l'équipe cuisine fera tout son possible pour vous régaler !



Réservez votre table à secretariat@etoile.pro avant le 17 mars. Venez en famille et avec vos amis. Il y aura aussi une place pour un comptoir « Alsace ».

Horaires et contacts

Vendredi 27 mars 16h-20h (dîner à 19h30)

Samedi 28 mars 10h-17h (déjeuner à 12h30)

Hélène Michelin : coordination générale, tél. 06 09 77 21 01, helenemi58@gmail.com

Catherine Giorgi : trésorière du diaconat, dgb@orange.fr

Antoine Michelin : responsable des caisses, antoine.michelin@hotmail.fr

Un mot sur la vente 2025

Une recette globale de 35 k€ (36,3 k€ en 2024 pour les 150 ans de l'Étoile) et un résultat net d'environ 27,2 k€ (soit -2 % par rapport à 2024). À cela s'ajoute le résultat de la tombola annuelle (3,2 k€).

Synode régional : partage et solidarité

Par Catherine Giorgi

Comme chaque année, le Synode régional a rassemblé pour ses travaux et échanges les paroisses d'Ile de France les **21 et 22 novembre derniers**, sous la houlette des équipes régionales.

Qu'est-ce que le Synode régional ? Le Synode réunit en une assemblée les représentants des Églises locales d'une même région pour prendre de concert des décisions et orientations pour l'Église, valider les résultats et budget annuels écoulés et à venir, et transmettre ses demandes au Synode national. L'écoute de la Parole y prend une part importante : elle était dirigée par le professeur d'Ancien Testament Ricardo de Sousa autour des textes de Pierre (début de la 1^{re} épître dite « épître universelle »). Le synode est aussi un moment d'échange intense et de rapprochement entre les paroisses d'Ile de France. Représentaient l'Étoile nos pasteurs bien sûr, Nathalie et Louis, ainsi que Catherine Giorgi déléguée synodale et Patrick Walbaum qui remplaçait Sarah Martin, déléguée également.

Les travaux en commun ont permis de réfléchir à ce que peut être « L'Église universelle », Église internationale, Église lieu de fraternité inter religieuse



mais aussi de respect des convictions diverses de chacun. Comment la construire ? Comment répondre à ce besoin croissant de soutien inter individuel mais également à ses difficultés ? Sous la direction de James Woody, Iris Funk et Alain Joubert, qui avaient analysé les réponses au questionnaire adressé à l'ensemble des paroisses, un texte final a été rédigé. Il met l'accent sur trois points essentiels : la dimension clé de l'accueil en paroisse, l'ouverture à l'autre et la nécessité du dialogue et de l'échange. Il sera transmis au Synode national.

Ont été rappelés les moments forts de partage animés ou soutenus par la Région : le Grand Kiff, le rassemblement de Taizé qui a commencé ce 28 décembre et les soutiens directs, soutien immobilier notamment, à la construction par exemple d'un nouveau Temple à Étampes.

Le Conseil presbytéral va se pencher à son tour sur ces sujets pour les relayer.

Et puisque c'était ma deuxième participation, je soulignerai la grande bienveillance et la chaleur de ce rendez-vous qui ouvre sur les débats de l'Église mais aussi permet de se rapprocher de paroisses aux enjeux et conditions de vie très différents des nôtres. Un moment de rencontres, de partage et de soutien.

Sauvons la façade de notre temple !

Par Patrick Walbaum



Comme vous l'avez vu, des mesures de sécurisation d'urgence ont déjà dû être mises en place, suite à des chutes de pierres sur le trottoir. Ce n'est que le symptôme visible de l'état critique de notre façade qui requiert une rénovation majeure et immédiate.

Ne pas la faire impliquerait une dégradation menaçant l'intégrité de la maçonnerie extérieure, et nous exposerait à une menace de fermeture pour des raisons de sécurité. C'est un chantier complexe et coûteux à la hauteur de l'histoire de notre bâtiment :

- Les pierres utilisées lors de la construction sont devenues poreuses et les éléments décoratifs très dégradés, demandant une reprise générale de la façade.
- Nous sommes dans l'obligation de respecter les injonctions des bâtiments de France, garantissant une restauration dans les règles de l'art.
- Nous devons faire appel à des corps de métiers référencés pour ce type de chantier.
- C'est l'occasion aussi de rendre notre temple plus visible, plus attirant, affichant notre présence au cœur de la cité pour les temps à venir.

Le coût estimé ? 560 000 € !!

C'est une somme considérable, un véritable défi pour notre communauté.

Plus qu'un édifice, notre temple est le refuge de notre communauté, le témoin de notre foi, et le phare qui appelle à la Bonne Nouvelle.

Mobilisons-nous, devenons les intendants qui assurent l'avenir de ce lieu pour les générations futures.



Agenda musical

Une journée avec la musique territoriale de l'Armée du Salut dimanche 18 janvier

Comme chaque année, l'Étoile accueillera la fanfare de l'Armée du Salut pour une journée exceptionnelle en musique.

10h30 : l'Armée du Salut accompagnera Nathalie Chaumet lors du culte. Vous pourrez par la suite échanger avec les musiciens.
15h : concert de la musique territoriale.



Intégrale de l'œuvre de Bach 2024-2030 par des organistes de renommée internationale jeudi 2 avril à 20h30

Intégrale Bach V
François Ménissier
(Eglise protestante de St Eloi, Rouen)



Concert proposé à l'occasion des 150 ans de l'orgue de l'Étoile

Concerts proposés par l'association « Les amis des grandes orgues de l'Étoile »

Samedi 24 janvier à 18h
Angèle Dionnau, orgue et Marie Suzanne, violon

Samedi 28 février à 18h
Thomas Lacôte, orgue et l'Ensemble vocal Ligeia sous la direction de Daniel Asensio, La Trinité - Paris

Samedi 14 mars à 18h
Ensemble vocal de l'Étoile et orgue
Marie-Hélène Brunet-Lhoste, direction et Liesbeth Schlumberger, orgue

Samedi 11 avril à 18h
Carte blanche Étudiants du CNSMD Lyon

Cycles de formation, en présentiel

Découvrir la foi protestante

Chaque jeudi du 15 janvier au 5 février
de 20h à 22h30

15 janvier

Huit convictions du protestantisme
Nathalie Chaumet

22 janvier

La Bible et ses lectures
Louis Pernot

29 janvier

Huit convictions du protestantisme (suite)
Nathalie Chaumet

5 février

Dieu et la prière
Louis Pernot

La Bible et ses lectures

Chaque mercredi du 18 mars
au 8 avril de 20h à 22h30

Animés par Nathalie Chaumet et Louis Pernot

18 mars

Histoire, auteurs et datation

25 mars

Lectures littérales ou allégoriques

1^{er} avril

Lectures historico-critique, psychanalytique, structurelle, poétique, narrative...

8 avril

Exemples d'une lecture plurielle

Déroulé de chaque séance

20h : exposé et questions
21h30 : buffet dinatoire

Les cycles de formation sont ouverts à tous sans aucun préalable de connaissance ou d'appartenance religieuse.

Vous pouvez les suivre et inviter vos proches qui ont envie de découvrir une autre manière d'aborder des sujets religieux et/ou existentiels.

Les cycles forment un ensemble cohérent, si possible, à suivre dans leur intégralité.

Inscription : secretariat@etoile.pro

Bien préciser si vous restez au dîner, la participation aux frais de repas souhaitée est de 10 €.

N'hésitez pas à le faire savoir autour de vous.



Activités théologiques

En vidéo sur www.etoile.pro et YouTube

Les Midis de l'Étoile

Les réformateurs et le travail

Vous travaillez ou habitez dans le quartier.

Vous êtes à la recherche d'une pause spirituelle.

4 mardis de 12h30 à 13h30 :

les 13, 20, 27 janvier et 3 février.

12h30/13h15 : échanges

13h15/13h30 : déjeuner (prévoir un pique-nique)

Par la pasteure Nathalie Chaumet

Partage biblique

C'est comme une étude biblique avec plus de convivialité et de discussion.

Un vendredi par mois de 14h30 à 16h :

les 9 janvier, 6 février, 13 mars, 3 avril.

Par le pasteur Louis Pernot

Foire aux questions

(en direct sur YouTube chaque mois)

Retrouvez les pasteurs Nathalie Chaumet et Louis Pernot pour un échange une fois par mois. les mercredis 14 janvier, 11 février, 11 mars et 15 avril à 18h30. Vous pourrez poser toutes vos questions en direct ou les envoyer à l'avance à secretariat@etoile.pro

Étude biblique (chaque mois)

Un moment privilégié d'échanges pour ceux qui veulent approfondir leur lecture de l'Évangile selon Thomas.
Par le pasteur Louis Pernot

Les entretiens de l'Étoile

(chaque mois)

Entretien d'un pasteur avec un invité autour d'un sujet d'actualité. Une bonne manière de penser sa foi autrement que par la prédication, dans l'accueil, l'ouverture et la réflexion.
Disponibles en podcast et en vidéo



CULTE TOUS LES DIMANCHES À 10h30

aussi en direct, en replay, et en formats texte, audio et vidéo sur www.etoile.pro

JANVIER

- 4 : Louis Pernot. **Culte du soir à 18h30**
11 : Nathalie Chaumet ✡
18 : Nathalie Chaumet avec la fanfare de l'Armée du Salut. **Éveil et école bibliques, catéchismes.**
Concert de la musique territoriale à 15h.
25 : Phoebe Woods

MARS

- 01 : Phoebe Woods. **Culte du soir à 18h30**
08 : Louis Pernot ✡
15 : Nathalie Chaumet. **Éveil et école bibliques, catéchismes.**
22 : Nathalie Chaumet
29 : Louis Pernot

FÉVRIER

- 01 : Nathalie Chaumet ✡ **Culte du soir à 18h30**
08 : Caroline Bauer
15 : Louis Pernot. **Éveil et école bibliques, catéchismes.**
22 : Nathalie Chaumet

✡ Culte avec Sainte-Cène
Garderie à votre disposition hors vacances scolaires.

Retrouvez la pasteure Nathalie Chaumet
sur France Culture
chaque dimanche du 22 février au 29 mars à 16h
L'audace de vivre, des gestes pour espérer
Un cheminement dans l'évangile de Luc
Une émission de Jean-Luc Gadreau

Solae, le Carême protestant

AVRIL

- 05** : **Culte de Pâques**, Nathalie Chaumet ✡
Culte du soir à 18h30
12 : Louis Pernot. **Éveil et école bibliques, catéchismes**
19 : Nathalie Chaumet. Suivi des assemblées générales
des associations cultuelle et diaconale.
26 : pasteur invité



En podcast sur : www.franceculture.fr/emissions/careme-protestant
Rediffusion le lundi suivant à 21h45 sur Fréquence Protestante



Pour suivre nos actualités, abonnez-vous à notre newsletter hebdomadaire sur
www.etoile.pro/bienvenue

Réservez la date !

Week-end organisé par l'Étoile à l'occasion de Assemblée du Désert

Notez dès maintenant les **samedi 5 et dimanche 6 septembre 2026**.

Fort du succès de l'édition 2025, nous repartirons dans les Cévennes pour vivre ensemble ce temps fort du protestantisme. Informations pratiques et inscriptions à suivre prochainement.

Pré-inscription : secretariat@etoile.pro



Nous contacter

Temple

54-56, avenue de la Grande-Armée
75017 Paris
01 45 74 41 79
etoile@etoile.pro
www.etoile.pro

Pasteurs

Nathalie Chaumet
06 42 83 25 38
nathalie.chaumet@etoile.pro

Louis Pernot

06 88 88 04 44
louis.pernot@etoile.pro

Présidente du conseil presbytéral

Louise Laïdi
presidente@etoile.pro

Secrétaire générale

Charlotte Mariaux de Serres
01 45 74 41 79
secretariat@etoile.pro

Assistant pastoral

Raphaël Georgy
06 13 53 52 53
raphaelgeorgy@gmail.com

Organiste

Liesbeth Schlumberger
06 82 40 73 85
organistes@etoile.pro

Donner à l'Étoile

Les dons à une association cultuelle sont déductibles de l'impôt sur le revenu à 66 % dans la limite de 20 % du revenu fiscal. Une entreprise bénéficie d'une déduction fiscale de 60 %, dans la limite de 0,5 % du chiffre d'affaires ou 20 000 euros.

- **Dons en ligne sécurisés et virements directs sur www.etoile.pro**

- **Prélèvements automatiques** (contacter le trésorier).

- **Chèques à l'ordre de l'Association cultuelle de l'Étoile.**

(Ou bien, chèque à l'ordre de la « Fondation de l'Étoile » pour les redevables de l'IFI, déductible à hauteur de 75 % dans la limite de 50 000 €).

